

Boletín del FMI

Aumento de la ayuda

¿Dónde están los nuevos flujos de ayuda?

Por Jeremy Clift

Versión electrónica del *Boletín del FMI*

20 de julio de 2007

- La ayuda oficial para África se mantuvo invariable en 2006.
- Se requieren aumentos sustanciales para alcanzar los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).
- Otros donantes están intensificando la asistencia.

En la Cumbre de Gleneagles de 2005, los líderes del Grupo de los Ocho (G-8) se comprometieron a duplicar la ayuda para África subsahariana en el lapso hasta 2010. Dos años más tarde, hay pocos indicios de que esa promesa se esté traduciendo en aumentos de la ayuda global a la mayoría de los países de esa región.

Sin considerar el alivio de la deuda, la ayuda para África subsahariana proveniente de los principales donantes del mundo —agrupados en el Comité de Asistencia para el Desarrollo (CAD) de la OCDE— se mantuvo invariable en 2006, situación que plantea un desafío en cuanto a cumplir el compromiso asumido en Gleneagles de elevar al doble el volumen de ayuda a África para 2010.

La ayuda proporcionada a todos los países (incluidos los de mediano ingreso) disminuyó, en dólares constantes de 2005, a US\$103.900 millones de ayuda neta en 2006, lo que representa una caída del 5,1% en relación con 2005 (véase el gráfico). Esta cifra incluye el alivio de la deuda por un monto de US\$19.200 millones, en particular el alivio excepcional otorgado a Iraq y Nigeria. Excluidas las donaciones para el alivio de la deuda —que en 2005 alcanzaron un nivel máximo como resultado de las primeras fases de varias operaciones importantes de alivio de la deuda en el ámbito del Club de París— la ayuda neta cayó 1,8% en 2006, según datos preliminares publicados por la OCDE (la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos con sede en París).

En términos generales, según se expresa en el informe *Global Monitoring Report 2007* del Banco Mundial, en este momento las perspectivas de que se produzca un aumento sustancial de la ayuda son escasas.

El vaso medio lleno

La asistencia oficial para el desarrollo cayó levemente en 2006, pero aun así representa el doble de los niveles registrados al comienzo de la década.

(AOD, en miles de millones de dólares de EE.UU.)



Fuente: OCDE.

¿Un panorama no tan nefasto?

Sin embargo, el panorama general quizá no sea tan sombrío. Si bien en cifras reales la disminución de la asistencia oficial para el desarrollo en 2006 fue la primera caída registrada desde 1997, el nivel de ayuda igualmente llegó a valores máximos, con excepción de los correspondientes a 2005 (véase el gráfico).

Además, aunque disminuyó la ayuda registrada por el CAD, otras formas de ayuda están en aumento, como la proveniente de fuentes privadas, los fondos para la salud y los donantes de economías emergentes, como China. En 2006 China prestó asistencia oficial a África por un monto estimado en US\$19.000 millones, y ha dicho que intensificará el volumen de ayuda. La ayuda global proveniente de fuentes privadas se duplicó durante el período 2001-05 hasta alcanzar US\$14.700 millones, según informa el Banco Mundial. Se estima que los fondos mundiales para la lucha contra el VIH/SIDA ascenderán a US\$9.000 millones en 2007, de acuerdo con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

Avance hacia los ODM

No obstante, según se señala en varios estudios recientes, para seguir avanzando hacia el cumplimiento de los ODM se requerirán sustanciales incrementos netos de la asistencia oficial para el desarrollo. Según se desprende de estimaciones realizadas por el Banco Mundial y las Naciones Unidas, para el logro de esos objetivos sería necesario incrementar la asistencia oficial para el desarrollo entre US\$40.000 millones y US\$60.000 millones por

año aproximadamente. En función del compromiso asumido en Gleneagles en 2005 con respecto a elevar al doble la ayuda para África, la OCDE estima que la asistencia de los países que integran el CAD aumentaría en US\$50.000 millones en términos reales entre 2004 y 2010.

Traducción del artículo extraído de la revista del *Boletín del FMI* disponible en www.imf.org/imfsurvey.